

PRO-PUNTARENAS

Sobre nuestra mesa de trabajo tenemos el folleto cuyo nombre encabeza estas líneas, constante de ciento setenta y seis páginas, impreso en nutrida letra, escrito, según aparece en la portada, por don Francisco de Paula Amador, presidente de la Municipalidad y diputado por esta comarca.

Demás está el decir que la impresión la costeó nuestra progresista Municipalidad con fondos de la comunidad. Costearla los señores municipales a escote y de su propio peculio sería pecado imperdonable, tratándose como se trata en este caso de una obra de literatura oficial de alto vuelo, indispensable en las sociedades modernas para la buena administración de los pueblos.

En nota que a manera de prólogo campea en la segunda página decimos el autor que buena parte de los trabajos insertos en el folleto vieron la luz en periódicos y hojas sueltas, y añade: "La oportunidad que presenta la publicación del informe reglamentario respecto a la gestión comunal correspondiente a 1914, y el deseo de conservar en un solo haz (Porción atada de mieses, lino, hierba, etc. Diccionarios de la Academia) lo escrito, mueven a la Municipalidad a reimprimirlos".

La obra que nos ocupa, por demás meritoria, mueve a la maledicencia a entender las cosas al revés y en lugar de aplaudir con la franqueza que merece folleto de tanta trascendencia para los destinos futuros de la ciudad de Puntarenas, de cuya Municipalidad es presidente insustituible el señor Amador, dice "sotto voce" que la brillante recopilación histórica legislativa Pro-Puntarenas es nuevo auto-bombo con que don Francisco de Paula trata de ensanchar su consagrada popularidad.

Esas retenciones no creemos que hieran la susceptibilidad y ecuanimidad del infatigable luchador por el adelanto de su patria adoptiva.

Todos los grandes hombres han sufrido el martirio. La humanidad es tan ciega—

por no decir perversa—que nunca reconoció méritos a sus contemporáneos. Sócrates, bebiendo la cicuta; Colón, encadenado; Jordano Bruno y Miguel Servet, quemados en la hoguera; Cristo, clavado en una cruz... El recuerdo de aquellos grandes hombres confortará al señor Amador en la sangrienta cruzada que contra él han emprendido sus detractores.

Lo del auto-bombo no lo dicen los detractores de don Francisco de Paula Amador a humo de pajas; aseguran con la mayor naturalidad que "Pro-Puntarenas" es un medio de propaganda, conducente a la reelección de los apetitosos y apetezibles puestos de municipe y diputado.

Con "Pro-Puntarenas" y sin él no creemos que merme ni un milímetro la extensa popularidad de don Francisco. Sufrirá las decepciones que han sufrido aquellos grandes hombres que consagraron su vida al servicio de la humanidad. Y contra la murmuración de los detractores las generaciones futuras, haciendo justicia al hombre, colocarán una placa de bronce en el frontis de la casa donde vivió en su patria de adopción—en la cual estarán grabados los hechos más salientes de su inquieta y laboriosa administración, en pro de su muy amada Puntarenas y darán el nombre de Francisco de Paula Amador al muelle que el Gobierno proyecta construir en este puerto.

Al felicitar al autor por esa monumental obra literario-administrativa intitulada "Pro-Puntarenas" la redacción de EL PACIFICO hace votos porque los electores de la comarca, sin distinción de partidos, no olviden a don Francisco en las próximas elecciones de diputados y municipales.

Y al dar las gracias a la honorable Municipalidad por el envío de "Pro-Puntarenas" lamentamos muy de veras que la modestia del autor nos prive de admirar su retrato en la cubierta del folleto.

La publicación del retrato completaría una obra de tanta trascendencia como esa.

Todo es según el color....

En su libro "Alemania y la próxima guerra", publica en 1911, como un preludio a la actual conflagración, el general F. von Bernhardi, en el capítulo en que habla del derecho para hacer la guerra, inserta la siguiente alocución: "Las guerras son terribles pero necesarias, porque salvan a los Estados de la petrificación social. Es bueno que lo transitorio de los bienes de este mundo no sólo se predique sino que se aprenda por experiencia. La guerra es la única que enseña esta lección".

Es una rara filosofía, nacida de un criterio unilateral influenciado por un prejuicio y sometido a las impresiones de la profesión. Así como un sacerdote nos habla del fuego eterno y de la salvación del alma, un militar sólo piensa en la guerra. En este caso, von Bernhardi, para apoyar su teoría, recurre a la vida perdurable. Es como si para demostrar la precisión y la seguridad de un revólver, se citara una jaculatoria con indulgencia plenaria. Todo depende del punto de vista...

En cuarenta años de paz, descontando las revueltas normales de las repúblicas hispano-americanas, la humanidad tuvo tiempo de aprender que la guerra es un mal, y los hechos le habían demostrado todos los bienes que se derivan de la paz.

Ahora, cuando los hombres mueren por millones, sin que se sepa a qué punto definido, al triunfo de qué ideal ha de llegarse, tienen una amarga ironía las palabras híbridas de misticismo y de militarismo a que alude el escritor militar germano.

La guerra, o ígen de todos los males, no puede servir jamás para evitar la petrificación de las sociedades. Ni mucho menos para recordarles la otra vida. El mundo marchaba regularmente hacia su mejoramiento a la sombra de la paz cuando lo detuvo brutalmente la mano de la

guerra para echarlo centenares de años atrás. Y los hombres tienen muy presente la muerte, consecuencia lógica de la vida, para que hayan de recordársela las matanzas al por mayor.

En lo que sí debe fijarse von Bernhardi y los que como él piensan, es en los millones de hombres jóvenes y útiles que han perecido, desde que empezó la locura homicida de que es presa medio continente, y que se restan al trabajo por el cual se engrandecen verdaderamente los pueblos.

Y estamos seguros de que si el parecer de von Bernhardi se sometiese al plebiscito de las viudas, de los huérfanos, de las madres, de las hermanas y las novias de los infelices que van al matadero insaciable, a pesar de la vida perdurable y las demás consideraciones, un rechazo general, una protesta unánime serían el resultado.

La Tempisque

Contra lo que se creía, la empresa de transportes del Golfo logró ayer sacar la lancha Tempisque del punto donde había embarrancado, habiendo sido remolcada hasta el estero sin que le ocurriera novedad en el camino.

La Tempisque pasó inmediatamente al astillero, lugar donde le hacen las reparaciones necesarias y pronto volverá a navegar transportando ganado que es a lo que los armadores la dedican.

La empresa está de plácemes porque al rescatar la cautiva de las rocas que la aprisionaban salva unos cuantos miles de colonos.

Las fiestas

Hablamos ayer con los comisionados para recolectar fondos con destino a las fiestas cívicas que se celebrarán los primeros días del mes de Marzo, y esos señores muéstranse satisfechos de la disposición en que se halla el comercio para contribuir.

Tropezaron al principio con algunas dificultades; mas convencidos los comerciantes de que las fiestas son factor muy digno de consideración en el aumento de las ventas, suscribense hoy con cantidades en relación con la magnitud de sus negocios.

Los señores Ruiz y Poveda, comisionados para recaudar los fondos y confeccionar el programa, batan palmas de gusto, están como los chicos con zapitos nuevos, pues dado el giro que las cosas toman—lo abundante de la recaudación—ofrecerán unas fiestas tan lucidas y rumbosas como no las ha visto en muchos años el pueblo de Puntarenas.

A ello contribuirá indudablemente la tolerancia que habrá con ciertos números que, aunque indispensables por lo que de tradicionales tienen, nunca figuran en el programa impreso. O, lo que es lo mismo, disfrutaremos de la misma tolerancia que disfrutaron los josefinos, alajuelenses, heredianos, espartanos, etc. en sus fiestas.

Veraneantes

Como lluvia de estrellas en plácida noche de verano caen aquí, diariamente, distinguidas personalidades del interior deseosas de disfrutar de la agradable vida que al viejero brindan nuestras risueñas playas.

Los trenes las conducen por millares y los hoteles—muy numerosos por cierto—se ven y se desean para proporcionar alojamiento a tanta gente como lo demanda.

Entre los que llegaron a fines de la semana pasada anotamos en nuestro carnet los nombres de los señores licenciado don Manuel Castro Quesada, ministro de Relaciones Exteriores, doctor don Nazario Toledo, médico del Ferrocarril al Pacífico, y la del joven y sagaz diplomático don Francisco Cabezas Gómez.

CIGARROS ARDON

La jira campestre de don Pacho

En una de las últimas sesiones del muy augusto Ayuntamiento de esta tierra de las "huichestes palmeras", el caro Presidente Municipal se hizo recetar un paseito a los pueblos del litoral, en compañía de sus parientes de municipio.

La fecha para la "jira campestre" aun no se ha fijado; pero hoy o mañana se fijará para solaz de los padres del pueblo y dicha de los "comitentes" de aquellos lugares, en muchos de los cuales no han tenido la dicha de ver a don Pacho paseando su frondosa humanidad.

Tampoco se ha formulado el presupuesto de gastos ni les corre prisa el formularlo, que cuando la hora llegue de tirar los dineros a la calle ya saben Uds. que aquí se procede ajustarlos en todo al viejo refrán aquél: de que lo que no nos cuesta hagámoslo fiesta.

Y que lo diga sino la redentora y muy famosa excursión a Térraba, Boruca y Buenos Aires, efectuada allá por las posteriores mártires, a guisa de palpar las necesidades de los vecindarios, y poder con pleno conocimiento de causa buscar el medio de aliviarlas.

Caro, como todo lo del "Caro", resultó la bendita excursión de entonces; pero era necesario refocilarse casi en vísperas de

ENLACE

Don Ramón Matías Quesada y su señora esposa nos participan desde Cartago el enlace de su hermano Israel Blanco C. con la señorita Luz María Ruiz.

Al dar las gracias por la fineza deseamos todo género de felicidades a los futuros contrayentes.

Regreso

A San José regresaron ayer, en el tren de la mañana el, señor Subsecretario de Gobernación y Director General de Comunicaciones, don Rogelio Fernández Güell y su distinguida familia, llevando gratas impresiones de este puerto.

CARBON

Del gran cargamento de carbón que a bordo tiene el vapor inglés que desde hace un mes se encuentra anclado en nuestro puerto ha comprado el Gobierno mil toneladas, aprovechando el precio bajo a que le fué ofrecido.

La operación de descarga comenzó ayer con gran satisfacción de los trabajadores del puerto, pues alla les resarcirá de lo que han dejado de percibir a causa del forzoso paro a que les obliga la falta de movimiento de buques en el puerto.

Ya era hora

En el paseo, frente al mar, se está llevando a cabo la instalación de luz eléctrica, por cuenta de la Municipalidad.

Ya era hora de que los señores municipales pensaran en dotar de luz un sitio tan ameno y frecuentado en las noches de estío.

Los postes, muy bonitos, tienen el inconveniente de la altura: las bombillas están al alcance de la mano del transeunte. Pero la desaparición de bombillas se evitará colocando un policía en cada poste. Con esto se evite el robo y gana el ornato público.

NO CONFUNDIR

Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsqese la legítima

RAVEN

Exquisita - Sana - Nutritiva - Cuidadosamente preparada
Febrero 1º

LA REINA

Gran Tienda de Novedades

FN EL MERCADO -- PIEZA 12 -- CALLE DEL COMERCIO

BUENO • BONITO • BARATO

Dic. 15

VICTOR COIN - PROPIETARIO

Almacén de Muebles

JORGE MORALES BEJARANO

Ofrece a su numerosa clientela un variadísimo surtido de muebles a precios sumamente liberales, así como puede hacerse cargo de facilitar muebles a las familias que vengan a veranear. Por este servicio se cobrará un alquiler moderado, al alcance de todos los bolsillos.—Bajos de los altos de Pepino. Enero 14.

Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ
ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país.—Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegáficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15

Prontitud y esmero en el despacho

ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.

Llego el chapulín a Puntarenas

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometí a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comerá más de los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale. -- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

IDEAL!

La famosa manteca marca IDEAL, la única legítima y más barata del Puerto y AZUCAR de primo cartello, del Ingenio Tempisque, vende en el Depósito de Sobrado

Francisco Amador Mejía — Agente

LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo. Refrescos de Tamarindo bien preparados. Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal
Propietario.

Enero 14.

HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarios:

LAS ALVARADO

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE
Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

LA ELEGANCIA

Esta hermosa sastrería, propiedad del afamado sastre don LUIS F RIVAS, se ha trasladado al céntrico local situado frente al Palacio Municipal.

Allí atenderá el propietario a su numerosa clientela con su acostumbrada amabilidad y exactitud.

El famoso y conocido Azúcar de

GUILLERMO NIEHAUS

— El Legítimo Azúcar de Grecia —

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero.9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

El Ingeniero Topógrafo

que suscribe, está dispuesto y expedito para hacer medidas en cualquier lugar de la MILLA MARÍTIMA demarcada por decreto nº 21 de 31 de octubre ppdo a precios CONVENCIONALES, BARATOS.

En Puntarenas puede entenderse con el Licdo. Antonio Alvarez Hurtado en su oficina.

Dic. 8

FELIPE MAYORCA

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

LA PRIMOROSA

DE SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pieles, cueros, caucho, arroz, etc.

SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige a San José y desea encontrar toda clase de comodidades alóiese en la

CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O 50 varas de la Botica Francesa
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses : : : : PRECIOS CONVENCIONALES.

Casa segura contra temblores

Males de mujeres

La Sra. R. E. Mercer, de West Virginia, E. U. A., escribe lo que sigue: "Desearía llevar a las mujeres que sufren a la curación segura para los males propios de su sexo. Había estado sufriendo, teniendo dolor de cabeza, algunas veces hasta por una semana entera y creyendo que me iba a volver loca; pero tomé el Vino de Cardui y ya no he vuelto a tener el dolor de cabeza."

El Vino de

Cardui

Para las mujeres

Los dolores que aquejan mensualmente a muchas mujeres son enteramente innecesarios y pueden evitarse.

No es cosa segura confiar en las drogas fuertes.

Vale más tomar el Vino de Cardui por algún tiempo antes y después, para fortalecer el organismo y curar la causa.

Este es el modo científico y propio de hacerlo.

¡Pruébese!

SE 13A

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE FEBRERO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Lunes * 1	10 p. m.	6 a. m. del 2	Martes 2	1 p. m.	6 a. m. del 3
Viernes 5	1 a. m.	8 a. m.	Sábado 6	3 a. m.	9 a. m.
Martes 4	5 a. m.	11 a. m.	Miércoles 10	6 a. m.	12 p. m.
Viernes 12	7 a. m.	2 p. m.	Sábado 13	9 a. m.	3 p. m.
Lunes * 15	10 p. m.	6 a. m. del 16	Martes 16	12 p. m.	6 a. m. del 17
Viernes 19	1 a. m.	8 a. m.	Sábado 20	3 a. m.	9 a. m.
Martes 23	3 a. m.	10 a. m.	Miércoles 24	5 a. m.	11 a. m.
Viernes 26	6 a. m.	1 p. m.	Sábado 27	8 a. m.	2 p. m.

* Escala en Manzanillo ida y vuelta.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 3	1 y 30 a. m.	6 a. m.	Sábado 6	4 a. m.	9 a. m.
Miércoles 10	7 y 30 a. m.	12 m.	Sábado 13	10 a. m.	3 p. m.
Miércoles 17	1 y 30 a. m.	6 a. m.	Sábado 20	4 a. m.	9 a. m.
Miércoles 24	6 y 30 a. m.	11 p. m.	Sábado 27	9 a. m.	2 p. m.

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Lunes 1	9 a. m.	3 p. m.	Miércoles 10	4 y 30 a. m.	8 a. m.
Lunes 15	9 a. m.	3 p. m.	Sábado 20	4 y 30 a. m.	8 a. m.
			Sábado 27	4 y 30 a. m.	8 a. m.

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1	8 a. m.	11 a. m.	Martes 2	7 a. m.	8 a. m.
Miércoles 3	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Jueves 4	7 a. m.	8 a. m.
Sábado 6	4 a. m.	1 a. m.	Domingo 7	8 a. m.	10 a. m.
Lunes 8	8 a. m.	11 a. m.	Martes 9	8 a. m.	10 a. m.
Miércoles 10	7 y 30 a. m.	1 p. m.	Jueves 11	9 a. m.	11 a. m.
Sábado 13	10 a. m.	5 p. m.	Domingo 14	10 a. m.	1 p. m.
Lunes 15	8 a. m.	11 a. m.	Martes 16	12 m.	2 p. m.
Miércoles 17	1 y 30 a. m.	7 a. m.	Jueves 18	7 a. m.	8 a. m.
Sábado 20	4 a. m.	11 a. m.	Domingo 21	8 a. m.	9 a. m.
Lunes 22	8 a. m.	11 a. m.	Martes 23	9 a. m.	11 a. m.
Miércoles 24	6 y 30 a. m.	12 m.	Jueves 25	9 a. m.	11 m.
Sábado 27	9 a. m.	4 p. m.	Domingo 28	10 a. m.	12 m.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor, o viceversa	en	1a.	€ 3 00
De Puntarenas a los mismos puertos		2a.	" 2 00
" " " Manzanillo o viceversa		1a.	" 2 00
" " " " " "		2a.	" 1 00
" " " " " "		1a.	" 1 00
" Manzanillo " Ballena " "		1a.	" 3 00
" " " " " "		2a.	" 2 00
" " " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa		1a.	" 2 00
" " " " " "		2a.	" 1 00

Niño menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero B llena y Bolsón	€ 0.70
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0.40
" " " " Chomes	" 0.26
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0.50
" " " " vacío	" 0.25
" " montura	" 0.25
" " cuero de res	" 0.25
" " pie cúbico de carga	" 0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transport de maíz y frijo es, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Piquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Hum, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso 50 ojo de aumento.
A los veraneantes ofrecemos asolinas adecuadas para hacer aseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por ml. de comisión.

LA EMPRESA

Movimiento de población

Durante el mes de Diciembre del año pasado, se han registrado en la Oficina del Registro Central del Estado Civil, los nacimientos, defunciones y matrimonios siguientes:

En la provincia de San José, nacieron 454 niños; 216 varones y 238 mujeres. Murieron 204 personas; 96 varones y 108 mujeres. Aumentó la población con 250 habitantes. Se celebraron 22 matrimonios católicos y 3 civiles.

En la provincia de Alajuela, nacieron 335 niños; 158 varones y 177 mujeres. Murieron 161 personas; 79 varones y 82 mujeres. Aumentó la población con 174 habitantes. Se celebraron 7 matrimonios católicos y ninguno civil.

En la provincia de Cartago, nacieron 243 niños; 126 varones y 117 mujeres. Murieron 143 personas; 78 varones y 65 mujeres. Aumentó la población con 100 habitantes. Se celebraron 7 matrimonios católicos y ninguno civil.

En la provincia de Heredia, nacieron 132 niños; 65 varones y 67 mujeres. Murieron 74 personas; 36 varones y 38 mujeres. Aumentó la población con 58 habitantes. Se celebraron 3 matrimonios católicos y ninguno civil.

En la provincia de Guanacaste, nacieron 125 niños; 69 varones y 56 mujeres. Murieron 55 personas; 32 varones y 23 mujeres. Aumentó la población con 70 habitantes. Se celebraron 2 matrimonios católicos y ninguno civil.

En la provincia de Puntarenas, nacieron 70 niños; 39 varones y 31 mujeres. Murieron 47 personas; 20 varones y 27 mujeres. Aumentó la población con 23 habitantes. Se celebraron 4 matrimonios católicos y ninguno civil.

En la provincia de Limón, nacieron 63 niños; 26 varones y 37 mujeres. Murieron 40 personas; 26 varones y 14 mujeres. Aumentó la población con 23 habitantes. Se celebraron 4 matrimonios católicos y 2 civiles.

En toda la República, nacieron 1,422 niños; 699 varones y 723 mujeres. Murieron 724 personas; 367 varones y 357 mujeres. Aumentó la población con 698 habitantes. Se celebraron 49 matrimonios católicos y 5 civiles.

GUERRA, GUERRA!

Se vende un juego de muebles de segunda mano, pero en perfecto buen estado. Para informes con doña Gumercinda v. de Mendoza.

Puntarenas, 14 de Febrero de 1915.

LECHE

En la oficina de agencias y comisiones de

Víctor Céspedes Duke

se vende la acreditada leche de la hacienda El Porvenir, propiedad de don Federico Apóstegui.

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que necesite de fondógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañerías y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Obreros.

Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

La Escuela Normal

I
Con verdadero temor voy a entrar en el excelso campo pedagógico cuyo tráfico, a más de exigir sólida y profunda ilustración, requiere conocimientos prácticos. Pero ya que es este el tiempo de las grandes evoluciones, como he dicho por ahí el pedagogo Lux, y en vista de que son muchos los que se atreven a hablar de Pedagogía y organización escolar, sin que nadie haya censurado sus bellas asesoraciones (tal vez porque no se hayan leído siquiera), sin pretensiones de ninguna especie y menos aún de pedagogo, voy a tomar parte en el asunto.

Indudablemente que la existencia de una Escuela Normal en un país es de inmenso beneficio y el solo hecho de ser ella incubadora de los preceptores que han de ilustrar al pueblo, justifica el gasto de las sumas de dinero que exigen su organización y sostenimiento. Inspirados en esa idea los gobiernos anteriores se esforzaron primero por establecer una Escuela Normal con internado, luego por conceder becas a los niños pobres y después por enviar jóvenes al exterior a hacer estudios especiales, con el objeto de tener profesores nacionales. Razones que no conozco, pero que sería fácil averiguar, indujeron al Gobierno a organizar dicha escuela, anexa al Liceo y sin alumnos internos; así ha marchado hasta ahora que la actual Administración ha resuelto darle independencia y trasladarla a Heredia.

Hecha una ligerísima historia de nuestra Escuela Normal, paso a decir algo acerca de sus resultados, que es la parte más fácil de tratar, y dejaré para luego, si es que me siento con ideas bien maduras y consultas, las indicaciones que a mi humilde juicio pueden mejorarla.

Lamenta Lux el fracaso de la totalidad de normalistas titulados hasta hoy; además de decir que el fracaso solo lo han sufrido unos pocos, quiero exponer las principales causas que en mi concepto han motivado algunos de los fracasos dichos.

En el colegio no más, el desprecio con que los compañeros miran al normalista llamándolo así en son de burla, los uniformes que hacían distinguirlos más no sólo dentro del plantel sino fuera, llenan de honda pena los inexpertos corazones de esos jóvenes que ya empiezan a desilusionarse de su condición y a ambicionar el bachillerato. Luego el ridículo que algunos profesores hacen de la carrera del maestro, acaba de inspirarles repugnancia por la profesión que van siguiendo. Triste condición la del normalista allí donde en vez de alientos y amor por la enseñanza se le presenta el magisterio de un modo tan contrario a las aspiraciones de un joven, que acaban por descorazonarle.

Por fin salen y la compañía de los niños y los ensayos constantes en la aplicación de los preceptos pedagógicos aprendidos, traen como consecuencia un entusiasmo que no va a durar mucho tiempo porque el pobre normalista se encuentra en una escuela dirigida por un capataz intransi-

gente que no admite innovaciones, que conceptúa acabadas sus reglamentaciones disciplinarias y que por nada de este mundo considera superiores las indicaciones de la pedagogía moderna a las ya tan famosas como arcaicas repeticiones del "Catón". Se encuentra de frente con un jefe que cuando menos le apellida de "chilenoide" y que es vetusto muro donde van a estrellarse las indicaciones de un Tolstoy o de un Binett. En semejantes escuelas, puede un normalista aplicar sus conocimientos y entusiasmarse en presencia de sus resultados? No por cierto. Lo que consigne es fastidio o gran disgusto ocasionado por un acto de violencia de esos que son tan comunes en los que están investidos de una autoridad que no merecen.

Se trata de nombrar un inspector o un director y en los normalistas de uno o dos años de servicio ni siquiera se piensa porque no tienen categoría y el nombramiento puede recaer con todo derecho y justicia en la engrandecida personalidad de un viejísimo maestro que ha servido ocho años en Boruca y otros tantos en Pacaca y que tiene la categoría I B. Al menos de esa clase de gentes he visto pasar como jefes, para el Guanacasta, a donde llegan con aires de conquistador, mirando de reojo a aquellos liliputienses del saber y ay!... del normalista que tenga la mala suerte de quedar bajo su autoridad y se atreva a hablar de pedagogía o de un método nuevo en la enseñanza de alguna asignatura! ¿Cuál es el normalista, medianamente consciente de su tarea que ante dificultades de esta clase no piensa en ganarse los ₡ 60 que disfruta en la escuela como escribiente de una alcaldía o como dependiente de una casa de comercio? Es verdad que hay muchos normalistas que se engolfan en los vicios o que dan muestras de completa nulidad, pero también es cierto que el Estado cuenta hoy día con maestros normalistas entusiastas y competentes.

En resumen, la condición del normalista a la par de empíricos que sólo tienen muchos años de servicio, pero que flaquean en conocimientos científicos y no digamos nada de los pedagógicos, es muy estrecha por no decir humillante.

Por otra parte, el normalista está tan mal remunerado que en cualquiera otra ocupación encuentra dinero suficiente para satisfacer con más holgura los gastos de su familia. Y en la sociedad? Pobre maestro, no se suma!... Es mejor atendido y considerado un sargento o cualquier otro empleado de cuartel. El Gobierno no estimula en ninguna forma al maestro en general y menos aún al normalista y de ahí ese desaliento y el desbande consiguiente.

Pólux

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

TEODORO ROIZ
Gran Fabrica de Jabones y Velas
Casa fundada en 1899
Almacén de Abarrotes y Licores
PUNTARENAS COSTA RICA.

Se trasladó

La Gran Señora
Frente al Hotel Europa

Ofrece a su distinguida y numerosa clientela, surtido completo de telas, a todos los precios y para todas las clases sociales.

Preguntad por la especialidad de la casa.

DEBILIDAD ES FALTA DE NUTRICION

suficiente para las necesidades del organismo. El verdadero remedio es *más nutrición*, y esta se obtiene con la legítima

Emulsión de Scott



(de Aceite puro de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos)



que es alimento-concentrado y tónico á la vez.

Ingenio de La Mansion AZUCAR

de primera calidad y a más bajo precio

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.
Dic. 15

Man Chong Sing y Co.

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías
Inmejorable calidad y bajos precios para abarroses

HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas

Servicio esmerado, trato esquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNIFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas :: Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9

ROSA OBANDO—Propietaria

ACERAS

a C. 4-00 el metro; garantizadas por cinco años, construye

Fbro. 1º

Emilio Garcia